



Des brèches dans la ville, Organisations urbaines, environnement et transformation des rapports de genres, Textes réunis par C. Verschuur et F. Hainard, Les colloques genre de l'IUED : Collection Yvonne Preiswerk, Berne 2006.

Dans chaque environnement défavorisé, les femmes se posent comme les éléments clef de la (re)construction urbaine et sociale, elles influent un esprit de solidarité et de lutte collective contre la pauvreté, comme en débat cet ouvrage, relayant la réalité de ces femmes et posant les enjeux des liens entre genre et développement. Si du chemin reste à faire, les progrès sont là, comme le montre, entre autres, l'expérience menée dans la favela de Santo André, au Brésil, où la question de l'accès au logement pour les femmes, soumises au bon vouloir d'un mari libre de jeter sa famille à la rue, est au cœur des préoccupations. Elles ont su se faire entendre et même si, pour l'instant, les avancées juridiques sont encore minces, ces dernières ont contribué à soutenir les femmes dans leur combat et à renforcer leur estime de soi, si indispensable.

Economie et Humanisme, Dossier égalité hommes-femmes, changer les rapports sociaux, numéro 378, octobre 2006.

La question du genre est au centre des débats : au Nord, où l'égalité hommes-femmes a encore des combats à gagner, au Sud où elle doit être au cœur du processus de lutte contre la pauvreté. Elisabeth Hofmann plaide en faveur d'une approche « genre » partie intégrante de toute phase d'un cycle de projet et qui doit viser à apporter plus d'équilibre et d'équité entre les sexes. Les inégalités qui existent entre les hommes et les femmes perdurent, pendant et après les programmes d'aide au développement, même lorsque ces derniers s'adressent exclusivement aux femmes. La réussite de ces programmes passe par la promotion du rôle social et de l'estime de soi de la femme. C'est ce que démontre l'exemple des expériences de microcrédits accordés aux femmes, dans le sous-continent indien : jusqu'à la mise en place des groupes de travail collectifs, les inégalités ont demeuré. Aujourd'hui un nombre croissant de femmes de cette région s'investissent dans la politique.